Premio Nacional de Contraloría Social "Acciones ciudadanas de los comités de Contraloría Social"



"Las Vigilantes"

Obra: Construcción de Centro Deportivo, Biblioteca y Comedor Comunitario Emiliano Zapata

Índice

| * | Introducción | (Pag.3) |
|---|--|----------|
| * | Desarrollo | |
| | Constitución y Capacitación | (Pag.4) |
| | Visitas de vigilancia | , , |
| | Primer Visita de Vigilancia | (Pag.5 |
| | Segunda Visita de Vigilancia | (Pag.6 |
| | Tercera Visita de Vigilancia | (Pag.7 |
| | Cuarta Visita de Vigilancia | (Pag.8 |
| | Quinta Visita de Vigilancia | (Pag.9) |
| | ❖ Visita adicional con el comité de participación ciudadana (Sistema Estatal Anticorrupción) | (Pag 13) |
| | ❖ Inauguración | (Pag 13) |

Introducción

El complejo deportivo de "Emiliano Zapata" se encuentra ubicado en la colonia del mismo nombre, en la ciudad de Izamal, Yucatán.

Durante muchos años el lugar que ocupa esta obra fue un espacio, que a pesar de las malas condiciones en las que se encontraba, servía como campo de fútbol, el cual se encontraba en abandono ya que en ese entonces los recursos para las mejoras de estos espacios eran casi nulos, **n**osotros como vecinos le dábamos mantenimiento, con trabajo y esfuerzo, a pesar de esta situación en este campo las personas se reunían para realizar diversas actividades como caminar, correr, o practicar algún deporte como mencionamos antes, el futbol.



Las autoridades que pasaban, realizaban, en apoyo al deporte, algunas mejoras en el, las que a pesar de los esfuerzos resultaban muy escasas, se había logrado aplanar el campo y se le dotó de una bomba de agua y manguera para el riego del mismo, se pudo construir un comedor comunitario y de igual manera se pudo construir una cancha de usos múltiples con un domo, pero a pesar de todo los vecinos y la ciudadanía en general añoraban tener un espacio con más modernismo que les permitiera realizar diversas actividades lúdicas y deportivas con las instalaciones adecuadas y dignas.



Constitución y Capacitación

Nuestro grupo se formó con diferentes situaciones, en el caso de la beneficiaria, ella es vecina directa del complejo deportivo y comenta que, al principio, el grupo de vecinos tuvieron una reunión con un ingeniero que les dijo que el ayuntamiento les convocaría a formar parte del comité de contraloría.

Varias semanas después se enteró por redes sociales que ya se había formado un comité de vecinos al cual no había sido invitada y ni se enteró de cuando se formó. Por lo cual inició un reclamo por la misma vía, pues a su parecer no se había invitado a los vecinos directos. (cabe señalar que el comité conformado, se trata del comité comunitario).

Estos reclamos, hicieron eco en mi compañera, que en las mismas redes sociales había hecho comentarios a favor de la obra. Por lo que concluyeron en que "le avisaría" de una siguiente reunión.





Para la fecha del 24 de junio se hizo la convocatoria para integrar el comité de contraloría social, este quedó conformado mediante una votación, al final nos eligieron los vecinos.

Una vez registrado el comité, recibimos una capacitación por el personal de SEDATU en donde nos explicaron cómo llenar los formatos y también nos entregaron trípticos para difundirlos con los vecinos.

Visitas de Vigilancia

Primer Visita 30 de junio de 2021



Durante nuestra primera visita nos presentaron como comité, con los ingenieros y encargados de la obra, en esa ocasión no nos pudo acompañar una de nuestras cuestiones compañeras por laborales у en su representación acudió otra vecina, tuvimos la presencia del representante del Ayuntamiento, previamente nos entregaron gafetes personalizados que nos identificaban como miembros del comité de contraloría social.

Para poder ingresar a la obra, se nos proporcionó un equipo de protección personal (cascos y chalecos).

Pasamos por un filtro sanitario, firmamos unas hojas donde confirmábamos nuestra asistencia y se nos hizo la observación de que al momento de ingresar a la obra era necesario utilizar zapatos cerrados por seguridad, ya que una compañera asistió con chanclas.





Los ingenieros encargados de la obra nos enseñaron los planos y fueron explicando detalladamente donde se ubicaría cada área aclarando las dudas que iban surgiendo, pudimos observar que ya había material de construcción como polvo, grava, cemento, y se había construido una bodega que al mismo tiempo que servía como oficina y se utilizaba para guardar material que no se podía mojar como el cemento y la cal. Ya habían demolido la construcción anterior dejando únicamente el domo donde de igual manera se encontraba almacenado cavillas, madera, que también se

Realizamos un recorrido por toda el área y se nos explicó dónde y cómo quedaría el andador, la biblioteca, el comedor, el parque infantil, los campos de futbol y béisbol y el estacionamiento. De esta forma pudimos concluir nuestra primera visita teniendo una idea de cómo quedaría el complejo deportivo.

Al finalizar firmamos una hoja de reporte de asistencia.



Segunda Visita 10 agosto de 2021



En nuestra segunda visita, una compañera no pudo acompañarnos por cuestiones laborales, dado este caso solo estuvimos 3 miembros del comité. En esta Ocasión contamos con la presencia del que en ese momento era Alcalde del municipio.

Ingresamos con las medidas de seguridad y sanidad que previamente nos hicieron saber, pudimos percatarnos del avance que ya tenía la obra, como fue el caso del techo de la biblioteca, el comedor, algunas columnas del andador, y las paredes ya contaban con aplanado.

Mientras hacíamos el recorrido observamos a los trabajadores realizando sus labores y de igual manera las máquinas pesadas que estaban raspando el área designada para los campos.





Aprovechando que el alcalde estaba presente, le hicimos la solicitud sobre la posible realización de un pozo pluvial en la calle 19 esquina con 14 (esquina norte del parque), pues por los trabajos de aplanado, subió el nivel del campo de futbol, ahora la calle se inundaba y en días anteriores había llovido bastante y los vecinos estaban inquietos.

También le comentamos la falta de iluminación, de depósitos de basura, por lo que en respuesta él nos dijo que en el tiempo que le quedaba en mandato no podría resolver esas cuestiones, pero que se las haría saber a quién fuera a ocupar el puesto de Presidente.





Cuando finalizamos el recorrido del día, firmamos el reporte de asistencia y al salir de las instalaciones algunas vecinas se habían percatado de nuestra presencia dentro de la obra, se acercaron pues tenían muchas dudas respecto a ello y nosotras amablemente les pudimos responder con la información que hasta ese momento teníamos.

Tercera visita 21 de septiembre de 2021

Para la tercera visita estuvimos presentes todos los integrantes del comité. Contamos con la presencia de las nuevas autoridades y el presidente municipal, en esta visita pudimos ver lo que sería el andador ya contaba con el techo, incluso ya se comenzaban a fomentar las áreas verdes, se había comenzado a armar el sistema de riego y los pisos ya estaban nivelados.





Comentamos al nuevo alcalde la inquietud de la mayoría de vecinos, sobre la seguridad y vigilancia del complejo, él nos informó que pondrían un sistema de cámaras de seguridad de la red de policía estatal, en la esquina sur. (Actualmente ya las colocaron)

Al finalizar la visita, firmamos el reporte, y mientras salíamos de las instalaciones, platicamos de cómo sería de gran magnitud la modernización del campo, así las familias tendrían un espacio para realizar diversas actividades como lo serían: físicas, deportivas e incluso escolares.

Mostramos nuestra alegría ante tal obra. De esta manera dimos por terminado la visita número 3.



Cuarta Visita 9 De noviembre De 2021

Nuestra cuarta visita, nuevamente nos presentamos el comité completo. La obra ya contaba con un 80% de avance, ya se veía más estructurado en andador, la biblioteca y los baños.

El sistema de riego ya estaba instalado por completo, los trabajos de remodelación del domo ya se comenzaban a realizar (le habían quitado la malla que tenía alrededor), comenzaban con lo que serían las bardas donde ubicarían los juegos infantiles. De igual manera nos invitaron a pasar al cuarto de control donde estaría todo lo relacionado con la energía del deportivo.

En días previos a la visita se había hecho una prueba, ya que una beneficiaria noto que tenía falla (un corto circuito) esto ocasionó un apagón en el complejo, el ingeniero nos dijo que ya estaban trabajando para reparar ese detalle y no suceda de nuevo.





El trabajo de los campos ya era de manera más clara, pues estos ya contaban con el aplanado de la tierra negra, estaban comenzando a hacer las gradas (algunas ya estaban estructuradas). Nos enseñaron que los plafones ya estaban armados (dado que los techos ya estaban listos).

Nuevamente generamos el reporte de visita y fue así como dimos por terminada nuestra visita.



Quinta Visita 01 De febrero De 2022

Esta fue la última visita que realizamos. En esta ocasión tuvimos la presencia de la Licenciada, solo 3 integrantes del comité nos presentamos. Lo que hicimos en esta ocasión, fue la verificación de la obra, pues ya se habían concluido con todos los espacios.



Entre lo que pudimos observar fue que el color de la obra, al principio nos dijeron que sería todo de color Blanco, y al finalizar se cambió al Amarillo (porque el color es el distintivo de la ciudad de Izamal). Los campos ya contaban con el césped e iluminación, el estacionamiento, el Andador ya contaba con bancas e iluminación (luces led), la cocina ya estaba equipada, los baños ya contaban con todos los accesorios correspondientes, Pasamos al área donde se encontraban los breaks del sistema de iluminación en general.

El parque de juegos contaba solamente con un juego infantil, y aun no tenía arena (el ingeniero nos explicó que para poder realizar el traslado se tenía que hacer un permiso especial). Al finalizar el recorrido por las instalaciones nos hicieron entrega de un reconocimiento y unos presentes, por haber participado como parte del comité de contraloría durante el proceso de construcción del Deportivo.

Al concluir la visita la Licenciada nos invitó a formar parte del comité Vecinal, fue así como terminó nuestra participación como Comité de Contraloría.



Visita Especial - 04 de noviembre del 2021

Se nos convocó a una reunión para realizar una visita extra con los integrantes del Comité de Participación Ciudadana del Sistema Estatal Anticorrupción.

En esta visita El Comité de Participación Ciudadana



Anticorrupción de Nivel Estatal, nos impartieron una plática sobre cómo combatir la corrupción. Nos explicaron que hacer en caso de ser víctimas de algún tipo de corrupción, y que lo más importante es no quedarse calladas y acudir con las autoridades correspondientes.

Realizamos un recorrido por la obra para que ellos conozcan del proyecto. De esta manera vieron los avances que tenía y se dieron una idea de cuál sería el resultado final. Les platicamos de la labor que estábamos realizando en el comité de contraloría.



Inauguración del Complejo Deportivo Biblioteca y Comedor Emiliano Zapata

El viernes 06 de marzo del año en curso se llevó acabo la inauguración, fue en punto de las 6:00pm que dieron por inaugurado las instalaciones.

Durante el corte del listón inaugural estuvieron las autoridades Federales, Estatales y Municipales, también estuvo presente la compañera en representación del Comité de Contraloría la cual dirigió unas palabras en agradecimiento por el proyecto.

Durante la inauguración se instaló un depósito para tapas en forma de corazón, para que posteriormente estas sean donadas y así contribuir para ayudar a los niños con cáncer.



Se Realizaron diferentes actividades, en el campo de Futbol y béisbol se presenciaron partidos amistosos con equipos Locales. En el andador pusieron talleres (urdido de hamaca, manualidades, tejido) que se impartirían, de igual manera se realizaron demostraciones de los talleres de jumping, Crossfit, zumba.

Al final se realizó un convivio con las autoridades presentes.



Actualmente en el complejo se realizan diferentes actividades deportivas como clases de zumba, crossfit, yoga, clases de futbol, béisbol y también se imparten diferentes cursos como urdido de hamacas, tejido, manualidades, computación, cocina y repostería. En nuestra opinión, el complejo deportivo fue una obra que vino a cambiar y mejorar el entorno y es aspecto de la colonia.

Ahora está más iluminado y las clases que ahí se imparten le dan más vida a la colonia y muchas personas se benefician además de que nuestros niños tienen un lugar más seguro donde jugar.



